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ПодПисано новое соглашение между
Белорусской Православной Церковью
и Пограничниками

18 февраля

и мы увидим,
каковы мы есть
На этом последнем срезе нашего бы-

тия, на грани пребывания в вечности 
обнажается вся правда о нас самих. 

Поэтому последний суд 
будет страшен именно тем, 
что мы эту правду, кото-
рую, может быть, часто 
скрываем от окружающих 
и больше всего скрываем 
от самих себя, будет пред-
ставлена пред нами во всей 
своей неприглядности.

к Барьеру…
юбочно-платочному
А если представить, что вас 

позвал в гости Господь, вы как 
оденетесь? Не «в брачные» ли 
одежды (Мф. 22, 11)? Не наде-
нете ли лучшее из имеющегося 

у вас гардероба? 
И непременно, 
чистое, выгла-
женное. Почему 
же так безот-
ветственно не-
которые из нас 
одеваются, идя 
в дом Божий?

Бог нам
всем судья
Письмо М. Островской «По-

чему мы боимся конца света?», 
опубликованное в № 3 вызвало 
большой резонанс. Свою позицию 
высказывают группа прихожан 

Спасо-Преоб-
р а ж е н с к о й 
церкви горо-
да Сморгони, 
с в я щ е н н и к 
Владимир Ко-
маров и автор 
письма Мария 
Островская.
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2 марта

Всех преподобных отцов, в 
подвиге просиявших. Первое 
(1) и второе (2) обретение 
главы Иоанна Предтечи. 
Преподобного Еразма Печер-
ского, в Ближних пещерах.
2 Кор. 4, 6-15; Рим. 14, 19-26; 
Гал. 5, 22 – 6, 2. Мф. 11, 2-15; 
6, 1-13; 11, 27-30.

Неделя мясопустная, о Страш-
ном Суде (1). Святителя Льва, 
папы Римского; преподобно-
го Космы Яхромского; святи-
теля Флавиана исповедника, 
патриарха Цареградского (2). 
Заговенье на мясо.
1 Кор. 8, 8 – 9, 2. Мф. 25, 31-46.

3 марта Седмица сырная (масленица) — сплош-
ная. Апостолов от 70-ти Архиппа и Фи-
лимона (на иконе) и мученицы равноапос-
тольной Апфии; преподобного Феодора 
Санаксарского; преподобных Евгения и 
Макария Антиохийских.
3 Ин. 1, 1-15. Лк. 19, 29-40; 22, 7-39.

4 марта Преподобного Льва, епис-
копа Катанского; преподоб-
ного Агафона Печерского; 
преподобномученика Кор-
нилия Псково-Печерского 
(2); преподобного Агафона, 
папы Римского (1).
Иуд. 1, 1-10. Лк. 22, 39-42, 
45 – 23, 1.

5 марта Преподобного Тимофея в 
Символех; святителя Ев-
стафия, архиепископа Ан-
тиохийского (1); святителя 
Георгия, епископа Амаст-
ридского (2); Козельщанской 
иконы Божией Матери.
Литургии не положено.

6 марта Мучеников иже во Евгении; 
мучеников Маврикия (1) и 
70-ти воинов; преподобных 
Фалассия, Лимния и Варада-
та, пустынников Сирийских; 
преподобного Шио Мгвимс-
кого (2).
Иуд.  1, 11-25. Лк. 23, 1-34, 

7 марта Священномученика Поликар-
па, епископа Смирнского (1); 
священномучеников Алек-
сия, Николая, Михаила пре-
свитеров и мученика Сергия; 
преподобного Александра 
монаха, начальника обители 
«Неусыпающих» (2).
Литургии не положено.

8 марта

календарь

18 февраля

минск
В Минске состоялся семинар с участием погранич-

ников и православных священнослужителей. Стороны 
обсудили вопросы реализации Соглашения о сотруд-
ничестве и Программы взаимодействия органов госу-
дарственного управления с Белорусской Православной 
Церковью на 2006-2010 годы. Состоялся также обмен 
опытом совместной работы по патриотическому, ду-
ховно-нравственному воспитанию военнослужащих 
и подготовке молодежи к воинской службе.

Завершая семинар, председатель Госпогранкоми-
тета генерал-майор Игорь Рачковский и Митрополит 
Минский и Слуцкий Филарет, Патриарший Экзарх 
всея Беларуси подписали пакет изменений и допол-
нений в соглашение между органами пограничной 
службы и Белорусским Экзархатом. Первоначаль-
ный вариант соглашения, которое предусматривает 
взаимодействие в патриотическом, духовно-нравс-
твенном воспитании воинских коллективов, веро-
терпимости и гражданской ответственности, был 
подписан в 2003 году.

19 февраля

косово
Одностороннее провозглашение независимости Ко-

сово осудил верховный муфтий мусульман Сербии 
Мухамед Юсуфспахич, назвав его «актом политическо-
го насилия». Своими действиями власти в Приштине 
«искушают многие мусульманские страны», указал вер-
ховный муфтий на пресс-конференции в белградской 
мечети Байракли-джамия, прошедшей под усиленной 
полицейской охраной. Осуждению духовного лиде-
ра сербских мусульман подверглись также действия 
молодых людей, устроивших беспорядки на улицах 
Белграда и других городов после того, как Приштина 
провозгласила независимость. «Мусульмане Сербии 
хотят жить в мире с православными и всеми христиан-
скими соседями», — подчеркнул Юсуфспахич, сообщает 
ИТАР-ТАСС.

С другой стороны, о солидарности и поддержке 
независимого Косово заявил Экмеледдин Ихсаног-
лу, генеральный секретарь Организации Исламс-
кая конференция (ОИК), объединяющей более 50 
мусульманских государств. «Косово, наконец, про-
возгласило свою независимость после долгой и ре-
шительной борьбы своего народа. Ликуя по поводу 
такого отрадного результата, мы заявляем о своей 
солидарности и поддержке наших тамошних брать-
ев и сестер», — сказал глава ОИК, открывая форум 
этой организации в столице Сенегала Дакаре. По его 
словам, независимое Косово станет важным приоб-
ретением исламского мира. Накануне односторонние 
действия лидеров албанского большинства одобрили 
и в Совете муфтиев России.

«Косово имеет право на самостоятельное существо-
вание как государство. Сегодня совместное проживание 
сербов и албанцев невозможно, потому что конфликт 
между ними имеет глубокие корни, большое количес-
тво жертв было принесено», — заявил сопредседатель 
Совета муфтиев России Нафигулла Аширов.

Он отметил, что, провозгласив независимость, Косо-
во будет находиться «под протекторатом европейского 
сообщества», и это, по его словам, доказывает, что 
«косовские албанцы не стремятся реализовать какие-
то свои прихоти, они стремятся оградить себя от тех 
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агрессивных действий, которые имели место со стороны 
федеральных структур сербского государства». В то же 
время, продолжил муфтий, «европейское сообщество 
берет на себя обязанность обеспечения безопасности 
косовских сербов».

«Отделение Македонии почему-то западный мир 
и Россия восприняли хладнокровно, а что касается 
мусульман, то всех эмоции перехлестывают, сразу же 
начинают пугать весь мир, что теперь в Косово будет 
исламский экстремизм», — сказал он. Как отметил 
Н. Аширов, за такой позицией кроется «тенденциозное 
отношение к мусульманам. Ничего подобного там не 
будет, будет нормальное демократическое государство. 
Ничего страшного не произойдет».

катар
Мусульмане продолжают протестовать против по-

явления в Катаре первого христианского храма. В ско-
ром будущем в столице Катара будет освящена первая 
в этой исламской стране христианская церковь — ка-
толический храм святой Марии, построенный, как и 
предполагалось, без колокольни и креста. Несмотря 
на то, что католическая община избегает всякой кон-
фронтации с мусульманами, многие исламские интел-
лектуалы выступают категорически против появления 
в стране христианского храма или настаивают на не-
обходимости провести соотвествующий референдум. 
«Да не поднимется крест в небо Катара, да не зазвонят 
колокола в Дохе», — патетически возглашает газета 
«Аль-Араб». Христиане вправе практиковать свою 
веру, но им не надо разрешать строительство молит-
венных домов, пишет в письме в газету «Аль-Ватан» 
инженер Рашед аль-Субайе. Бывший министр юстиции 
Наджиб аль-Нуайми заявляет, что Катар — мусуль-
манское, а не светское государство, и убедиться в том, 
что общество согласно на появление церкви, можно 
только путем референдума.

Впрочем, не все катарские мусульмане возражают 
против возведения храма. Так, Абдул Хамид аль-Ансари, 
бывший декан факультета исламского права в Универ-
ситете Катара, опубликовал в прессе несколько статей 
в поддержку строительства. По его мнению, возмож-
ность различных групп иметь собственные помещения 
для молитвы — это «фундаментальное право человека, 
гарантируемое исламом».

Как предполагается, храм святой Марии станет цен-
тром католической общины Катара, объединяющей 
около 100 тысяч выходцев из Юго-Восточной Азии и 
стран Запада.

«Это будет исключительно место общей молитвы, — 
подчеркивает священник храма Томасито Венерасьон. — 
Снаружи храма не будут установлены кресты, и он не 
будет использоваться как площадка для прозелитической 
деятельности». Скромная церемония открытия храма 
состоится 14 марта. 

На том же земельном участке, где расположена цер-
ковь святой Марии, предполагается возвести еще пять 
церквей, в том числе греческую православную, копт-
скую и англиканскую. После открытия храма в Катаре 
единственной страной Персидского залива, запрещаю-
щей строительство на своей территории христианских 
церквей, останется Саудовская Аравия.

20 февраля

москва
Распространенную в молодежной среде практи-

ку гражданских браков осудил Председатель Отдела 
внешних церковных связей Московского Патриархата 
митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл. 
«Телесные связи вне семьи унижают человеческое до-
стоинство и разрушают целостность человеческой лич-

ности», — заявил владыка Кирилл на XII Всемирном 
русском народном соборе, посвященном проблемам 
детей и молодежи. Он подчеркнул, что сегодня среди 
молодежи все больше распространяется мода на так 
называемые «пробные», или гражданские, браки, когда 
молодые люди предпочитают сходиться друг с другом 
на некоторое время, не связывая себя при этом какими-
либо обязательствами. Однако, подчеркнул владыка Ки-
рилл, богатый опыт в личной жизни вовсе не помогает 
добиться успеха в семейных отношениях в отличие от 
предыдущего богатого опыта в карьере или професси-
ональной деятельности. 

«Чем больше у человека было увлечений и связей, 
тем более он становится недоверчивым и подозритель-
ным, не способным искать компромисс, преодолевать 
трудности в отношениях», — заявил владыка Кирилл. 
В то же время создание семьи, по его словам, обяза-
тельно предполагает «совместный труд по достижению 
взаимопонимания и совместного счастья».

тБилиси
Грузинская Православная Церковь выст упила 

с инициативой о направлении заключенных, осуж-
денных за нетяжкие преступления, в монастыри. Как 
сообщили «Интерфаксу» в Грузинской Патриархии, 
в обители могут быть направлены те заключенные 
мужчины и женщины, которые впервые совершили 
нетяжкое преступление. В монастырях отбывающие 
наказание смогут гораздо чаще, чем в тюрьмах, встре-
чаться со своими родными и близкими. В Церкви 
надеются, что по этой инициативе власти уже в самое 
ближайшее время примут решение. Со своей сторо-
ны министр юстиции Грузии Ника Гварамия заявила 
журналистам, что «инициатива Патриархии приемле-
ма, однако необходимо, чтобы монастыри, в которых 
будут находиться заключенные, располагались вдали 
от населенных пунктов». «В монастырях к трудовой 
терапии заключенных добавится религиозная терапия, 
а это, безусловно, даст свой эффект», — убеждена 
министр.

21 февраля

минск
Международный богословско-практический семинар 

«Современные миссионерско-катехизаторские методики 
Православной Церкви» прошел 20-21 февраля. Орга-
низаторами семинара являлись Христианский образо-
вательный центр имени святых Мефодия и Кирилла, 
Институт теологии имени святых Мефодия и Кирилла 
Белорусского государственного университета и Церков-
ное Миссионерское Общество (Великобритания). В се-
минаре приняли участие представители Синодального 
миссионерского отдела РПЦ.

Цель семинара — познакомить заинтересованных 
представителей епархий, священников и мирян, сту-
дентов богословских учебных заведений с современным 
опытом воцерковления людей, с опытом привлечения 
верующих к активной церковной жизни. На семинаре 
представлены миссионерские и катехизаторские про-
граммы Православной Церкви, будет возможность об-
мена опытом, обсуждения возможностей воцерковления 
в условиях современной Беларуси.

Семинар организован как отклик на призыв Мит-
рополита Филарета к улучшению миссионерской и ка-
техизаторской деятельности на приходском уровне. По 
словам владыки, такая деятельность — «главная опора 
всего миссионерства Церкви».

Основное время на семинаре было отдано докладам-
презентациям уже существующих миссионерско-катехи-
заторских программ.
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обращение
святейшего Патриарха 
московского
и всея руси алексия II
к клиру, приходским 
советам храмов 
москвы, наместникам 
и настоятельницам 
ставропигиальных 
монастырей
на епархиальном
собрании 2007 года
(продолжение)

о лжеПатриотизме

священноначалие русской Церкви 
прямо разъяснило, что принятие инн 
и других документов со штрих-кодом 

ни в коей мере не является принятием 
антихристовой печати, а потому

сам факт пользования 
перечисленными документами

со штрих-кодом или отказа от них
не играет никакой роли

в деле спасения.

Боль за свою родину, за народ, 
стремление к покаянию и ис-

правлению может вызывать к жизни 
уродливые духовно опасные формы 
патриотизма. Примером неверно 
понятого покаяния является прове-
дение так называемого чина всена-
родного покаяния около памятника 
святому страстотерпцу царю Нико-
лаю в селе Тайнинском, на терри-
тории города Мытищи Московской 
области. Сам этот чин, по словам 
его организаторов, является ответом 
на Наши послания к 75-летию и 80-
летию убиения святых царственных 
страстотерпцев императора Нико-
лая и его семьи. В этих посланиях 
действительно содержится призыв 
к покаянию русского народа в грехе 
вероотступничества и цареубийства, 
которое стало возможным благодаря 
прямому участию, одобрению или 
безгласному попустительству многих 
наших соотечественников. От лица 
всей Церкви и всех верных ее чад мы 
принесли тогда пред Богом и людьми 
покаяние за этот грех. На Архиерей-
ском Соборе 2000 года состоялась 
канонизация императора Николая 
и всех членов императорской семьи 
как царственных страстотерпцев.

Организацию «чина всенародного 
покаяния» нельзя считать адекватным 
ответом на те призывы к покаянию, 
которые содержатся в Наших посла-
ниях, и тем более подлинно церков-
ным движением православного наро-
да, поскольку он носит митинговый, 
а не церковно-покаянный характер. 
Кроме того, он антиканоничен.

Ни в Задонске, ни в Боголюбо-
ве, ни в Мытищах, где предприни-
мались попытки организовать это 
движение, организаторы не получали 
благословения правящих архиереев. 
Так что духовенство, принимавшее 
участие в этом чине, действовало 
антиканонично, без благословения 
или вопреки прямому запрету своих 
архипастырей.

Кроме того, сам текст «чина» 
содержит положения, не-

приемлемые и прямо противореча-
щие решениям Священного Синода 

и Соборов Русской Православной 
Церкви. Верующих призывают ка-
яться в том, что они приняли ИНН, 
российские паспорта, медицинские 
полисы, страховые пенсионные кар-
ты, то есть безответственно толкают 
чад Церкви к сектантству и асоци-
альному существованию. При этом 
никто из организаторов «чина» не 
несет никакой ответственности за 
те бессмысленные страдания, в ко-
торые они часто ввергают пожилых 
и одиноких людей, оставшихся без 
пенсии, без медицинской помощи, 
без другой поддержки государства. 
И это несмотря на то, что Священ-
ноначалие Русской Церкви прямо 
разъяснило, что принятие ИНН и 
других документов со штрих-кодом 
ни в коей мере не является приняти-
ем антихристовой печати, а потому 
сам факт пользования перечислен-
ными документами со штрих-кодом 
или отказа от них не играет никакой 
роли в деле спасения. Конечно же мы 
не можем согласиться с текстом «мы-
тищинского чина», резко осуждаю-
щим тех священнослужителей, кото-
рые разделяют точку зрения своего 
Патриарха и Священного Синода в 
оценке этих явлений и соответствен-
но направляют свою паству.

Особое место в этом перечне 
занимает требование каять-

ся за недостаточное и половинчатое 
прославление «царственных вели-
комучеников... в лике одних лишь 
страстотерпцев, что обезличивает 
и умаляет достоинство их великого 
жертвенного подвига». Этот пункт 
не только входит в открытое про-
тиворечие с постановлением Архи-
ерейского Собора, прославившего 
новомучеников Российских, но и в 
скрытой форме возрождает ерети-
ческое учение об «искупительном 
подвиге царя». Трезвый разум и здо-
ровое духовное чувство не могут 
откликнуться на призывы каяться 
«за непротивление и поддержку 
привилегированными слоями насе-
ления реформ Петра I», восхваляя 
при этом правление «благочестивого 
царя Иоанна Грозного», за участие в 

восстании декабристов в 1825 году, 
в убийствах православных царей, 
за нарушение клятвы о соборном 
единстве русского народа 1654 года, 
за церковный раскол XVII века и т.п. 
Все это есть в этом «чине».

Всем нам нужно совершенно 
четко представлять, что иску-

пительный подвиг один и совершен 
он Господом и Спасителем нашим 
Иисусом Христом. Сравнивать му-
ченичество и расстрел Российского 
императора с искупительным подви-
гом Спасителя невозможно.

О редком самомнении состави-
телей так называемого чина 

покаяния говорят их обвинения в 
адрес священнослужителей, а по 
сути и в адрес Священноначалия, 
за неучастие в чине покаяния или 
«искажение Тайнинского чина все-
народного покаяния». Такие священ-
нослужители названы лжепастырями 
и противниками спасения русского 
народа. Каким лукавством, почти 
насмешкой после этого звучат слова 
о преданности Патриарху, сказан-
ные только для того, чтобы уловить 
простодушных. Я хочу со всей от-
ветственностью заявить, что счи-
таю недопустимым, душепагубным, 
ведущим к разделению в Церкви и 
обществе участие священнослужите-
лей и православных мирян в «чинах 
покаяния», подобных Тайнинскому.

Составители этого псевдоцер-
ковного «чина» утверждают, 

что взяли за образец покаянный чин 
1607 года, написанный святыми пат-
риархами Иовом и Гермогеном. Но 
по содержанию и обстоятельствам 
составления разница между этими 
двумя текстами очень велика. Со-
бытия избрания Бориса Годунова на 
царство, присяга ему и его сыну, а 
затем измена и воцарение Лжедмит-
рия являлись событиями, в которых 
многие из современников участво-
вали, и поэтому покаяние 1607 года 
было покаянием в личных грехах.

Печально, что покаянный по-
рыв людей может быть на-

правлен по ложному пути. Именно 
поэтому, когда мы зовем людей к 
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покаянию, важно говорить о реаль-
ных грехах, за которые мы действи-
тельно несем ответственность перед 
Богом и в которых должны каяться. 
Освобождение от таких грехов ведет 
к изменению жизни, оздоровлению 
души и тела. А неудобовразумитель-
ная мешанина из реальных тяжелых 
грехов, которые разрушают нашу 
жизнь, и идеологических заблуж-
дений авторов «Тайнинского чина» 
только создает для людей препятс-
твия в деле духовного возрождения 
нашего отечества.

К сожалению, мы все чаще слышим 
о людях, зачастую и о малограмотных 
священнослужителях, которые запу-
гивают паству и из необразованных в 
религиозном смысле прихожан созда-
ют общества, подобные сектантским, 
которые компрометируют Церковь. 
Не понимая благодатной силы Цер-
ковных Таинств, они постоянно хотят 
дополнить церковные богослужения 
чем-то своим. Если этим пастырям 
недостаточно Таинств Церкви, того 
покаяния, которое совершается в хра-
мах, то, видимо, надо лишать их пра-
ва быть священниками. Несведущие 
в учении Церкви и не знающие ни 
догматов, ни канонов церковных, они 
распространяют нелепые и ложные 
предсказания, тем самым сея пани-
ку среди верующего народа и среди 
тех, кто только пришел к вере после 
долгих десятилетий атеизма. Такие 
«ревнители», например, рекоменду-
ют людям избавляться от светских 
вещей, литературы, не лечиться у вра-
чей, а полагаться «только на волю 
Божию», распространяют страхи в 
отношении ИНН, российских паспор-
тов, призывают срочно менять место 
жительства и уезжать подальше от 
городов или поселяться в пещерах 
и катакомбах в связи с приближа-
ющимся концом света. Видимо, они 
полагают, что в другом месте конца 
света не будет. Недавний случай в 
Пензенской области является ярким 
тому примером.

Причем выступают псевдорев-
нители именно против рос-

сийских паспортов. Наверное, им 
дороже советские паспорта, с крас-
ной звездой и серпом и молотом, а 
двуглавый орел и изображение Ге-
оргия Победоносца — не по душе. 
Что же касается конца света, все мы 
должны твердо помнить слова Хрис-
та Спасителя: «О дни же том или о 
часе никтоже весть» (Мк. 13, 32). По-
этому любые страхи по поводу конца 
света и призывы уходить в пещеры, 
подальше от городов не имеют под 
собой никакого основания. Людей 
просто пытаются запугать и вытол-
кнуть из реальной жизни.

Кроме того, Мы имеем инфор-
мацию из Челябинской епар-

хии об участившихся случаях па-
ломничества духовенства и мирян в 
город Чебаркуль для поклонения так 

называемому отроку Вячеславу Че-
баркульскому. Религиозное почитание 
скончавшегося 15 лет назад чебаркуль-
ского школьника Вячеслава Краше-
нинникова (1982-1993), объявленно-
го некоторыми средствами массовой 
информации «пророком», «святым» 
и «блаженным», началось вскоре пос-
ле издания его матерью ряда книг с 
воспоминаниями о сыне, в том числе 
книги «Чудеса и предсказания отро-
ка Славика». После этого начали со-
вершаться паломничества к могиле 
мальчика, причем земля с его могилы 
используется в магических целях — в 
отвергаемых Православной Церковью 
ритуалах. Кроме того, написаны ака-
фист ему и его икона. Тем самым со-
здаются предпосылки формирования 
в Челябинской области нового культа, 
причем кощунственно используется 
православная обрядность, эксплуа-
тируется естественное человеческое 
стремление к надмирному, горнему.

Нам понятна и близка скорбь 
матери, потерявшей совсем 

юного сына. Но понимая и разделяя 
эту скорбь, мы с горечью констати-
руем, что последующие ее действия, 
направленные на возбуждение в об-
ществе интереса к покойному ребенку 
и создание культа его почитания как 
святого, не соответствуют церковно-
му вероучению и церковной практике 
канонизации и почитания святых. Не 
в религиозном поклонении нуждается 
покойный мальчик, легкомысленно 
объявленный Божиим угодником, а 
в усердной молитве, прежде всего 
в молитве о нем матери. Создавае-
мый же культ поклонения «отроку 
Вячеславу» является самоизмышле-
нием, содержит в себе элементы за-
урядного суеверия, кощунственного 
посягательства на учение Церкви и 
насаждается организованной группой 
антицерковно настроенных людей.

Тщеславное желание быть не 
такими, как прочие люди, 

не подчиняться Священноначалию, 
а иногда и денежный расчет вызы-
вают к жизни псевдопастырскую 
деятельность разных лжестарцев и 
младостарцев, которые под видом ду-
ховного ведения и благодатной про-
зорливости отравляют души людей 
религиозным экстремизмом и фана-
тизмом, всевозможными запретами, 
не имеющими разумных оснований в 
церковной традиции. В этих случаях 
православное благодатное духовни-
чество подменяется психологическим 
давлением на пасомых. Духовное ру-
ководство — это не манипулирование 
сознанием людей, а власть, данная 
священнику Святым Духом, власть 
любви, а не духовного насилия.

Если пастырь всегда будет стре-
миться помочь страждущему, 

забывая себя и свои земные выгоды 
и интересы, то Господь будет видимо 
содействовать ему, являя через него 
Свою милость.

21 февраля

Париж
Французский суд признал ле-

гальный статус нерожденных детей. 
Постановление, вызвавшее волну 
недовольства у феминисток и орга-
низаций, выступающих за аборты, 
утверждает, что человеческие эмб-
рионы младше 22 недель с весом бо-
лее одного фунта (453,6 гр) являют-
ся людьми по закону. Это решение 
появилось после того, как несколько 
семей, потерявших детей, которым 
было менее 22 недель, получили ле-
гальное разрешение зарегистрировать 
их и похоронить как членов семьи. В 
настоящее время это постановление 
находится на рассмотрении Апелля-
ционного Суда.

Архиепископ Парижа кардинал 
Андре Вэн-Труа выразил свою под-
держку решения французского суда 
придать легальный статус еще не ро-
дившимся детям. «Французский закон 
никогда не легализовывал аборты, а 
наоборот, ограничивал, — говорит 
кардинал Вэн-Труа. — Мы надеем-
ся, что Апелляционный Суд примет 
решение легализовать регистрацию 
эмбрионов в качестве членов семьи». 
«Позиция Церкви в том, что к челове-
ческому эмбриону нужно относиться 
как к личности, — пояснил карди-
нал. — Нужно уважать как начало 
жизни, так и ее конец».

каир
В древнем монастыре в Египте 

обнаружен считавшийся навсегда ут-
раченным древнейший христианский 
мартиролог. Рукопись нашлась самым 
неожиданным образом при проводи-
мом сейчас первом научном изучении 
уникальной библиотеки православ-
ного монастыря Деир Аль-Суриан 
(монастырь сирийцев). Основанный 
в VI веке, он расположен в 100 ки-
лометрах к югу от египетского города 
Александрия.

Мартиролог состоит из одной стра-
ницы и сообщает имена мучеников, 
«претерпевших страсти и смерть» от 
рук язычников в Малой Азии осенью 
411 года. Он некогда был составной 
частью старинной рукописной книги. 
Однако, по неизвестным причинам, 
страница была вырвана. Когда это 
произошло, точно неизвестно. С 1840 
года книга хранится в библиотеке Ок-
сфордского университета. Причина 
отсутствия в ней страницы с имена-
ми мучеников в течение десятилетий 
оставалась загадкой.

Доступ к библиотеке монастыря 
Деир Аль-Суриан, состоящей из по-
лутора тысяч уникальных раннех-
ристианских текстов, был открыт 
современным исследователям лишь 
два года назад. Именно благодаря их 
усилиям сейчас удалось найти один 
из древнейших мартирологов.
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Протоиерей
александр
стеПанов 

родился в 1956 году в Ленин-
граде. В 1980 году окончил физи-
ческий факультет Ленинградского 
государственного университета. 
работал в Физико-техническом 
институте им. А.Ф. Иоффе, Ленин-
градском инженерно-строитель-
ном институте (ЛИСИ), заведо-
вал лабораторией теплофизики. 
Кандидат физико-математических 
наук. рукоположен в сан священ-
ника в 1992 году. Настоятель до-
мовой церкви великомученицы 
Анастасии Узорешительницы и 
храма святых благоверных князей 
Феодора, Давида и Константина 
Ярославских в Санкт-Петербурге. 
Главный редактор радиостанции 
«Град Петров».

— Отец Александр, мы знаем, 
что Страшный Суд и завершение 
истории человечества неизбежны. 
То, как это будет, предсказано 
апостолом Иоанном Богословом. Но 
несмотря на устрашающие проро-
чества о великих бедствиях, гря-
дущих в конце времен, книгу Апо-
калипсиса завершает радостный 
возглас: «Ей, гряди, Господи Иисусе!» 
Почему? 

— Если мы обратимся к библей-
скому повествованию о конце вре-
мен, то, во-первых, увидим радость. 
Это не страшно, это радостно: «И 
увидел я новое небо и новую зем-

лю» (Откр. 21, 1); «се творю все 
новое» (Откр. 21, 5). Пред взором 
читателя возникает новый Иеру-
салим, новый град, исполненный 
всякого богатства. Перечисляется 
множество драгоценных камней, зо-
лото и прочее (см. Откр. 21). Это 
не вещественные драгоценности, а 
образ чего-то наиболее ценного, на-
иболее прекрасного, что в сознании 
людей того времени могло быть.

Книга Откровения Иоанна Бо-
гослова повествует, конечно, не 
просто и не столько о судьбе это-
го мира, сколько о конечной судь-
бе Церкви в этом мире. И вот эта 
судьба Церкви — это ее безусловное 
торжество. Да, в книге Откровения 
значительная часть глав посвящена 
борьбе мира сего против Христа, 
против верных, против тех людей, 
которые хотят жить не по законам 
мира сего, а по законам Божьим, по 
законам, которые Христос оставил 
людям. Но по существу, Апокалип-
сис активно утверждает, что эсхато-
логическое, последнее, предельное 
в смысле конца («эсхатон» — это 
конец, обрыв, завершение чего-то) 
измерение уже присутствует в этом 
мире. То есть вечность уже вошла в 
мир. Одновременно с этим входит 
и суд. Суд, собственно, начался с 
того момента, когда Господь вопло-
тился. С этого момента мы имеем 
образ Человека с большой буквы. 
«Се, Человек!» — говорит Пилат. 
Мы имеем как бы универсальную 
меру всех вещей, универсальную 
меру добра и зла, критерий суда во-
обще, причем явленный не теоре-
тически, не в виде философии или 
какой-то теории, а в виде живой 
личности. И Сама эта Личность 
говорит: «Я есмь путь и истина и 
жизнь» (Ин. 14, 6). 

По существу, суть христианско-
го благовестия в том, что Царство 
Божие, как говорит Господь в Еван-
гелии (см. Мф. 4, 17), приблизилось, 
оно уже присутствует здесь. Конец 
уже присутствует в мире, и это при-
сутствие есть Церковь. И каждый из 
живущих сейчас может быть приоб-
щен к этому окончательному бытию 
мира, войдя в Церковь, начав по-на-
стоящему глубоко жить ее жизнью. 
И эта жизнь, я повторяю, не ужасна, 
а радостна! 

— В наше время в прессе при-
сутствует множество сообщений о 
различных катаклизмах и стихий-
ных бедствиях. Многие, особенно 
в церковной среде, связывают их с 
приближением конца света. Что Вы 
можете сказать по этому поводу?

— ХХ век, как мы видим, был 
наполнен катастрофами, но они 
были и в древности, они были 
всегда — с момента грехопадения 
человека, которым органическая 
связь Бога, человека и всего твар-
ного мира была разрушена. Как 
говорит апостол Павел: «Посему, 
как одним человеком грех вошел в 
мир, и грехом смерть, так и смерть 
перешла во всех человеков, потому 
что в нем все согрешили» (Рим. 5, 
12). И за вхождение мертвой струи 
в ту жизнь, которую сотворил Бог, 
ответственен в конечном счете че-
ловек. Большая часть рода челове-
ческого отошла от Христа, отошла 
от Церкви, живет по законам мира 
сего, и, естественно, такая жизнь 
приводит к катастрофам и катак-
лизмам, которые умножаются по 
мере умножения греха. 

Наблюдая за этими событиями, 
мы можем говорить о том, что при-
ближается время конца света. Но 

на иконе страшного суда
много устрашающих образов.

например, чаши весов и такая хрупкая, 
маленькая фигурка человека

перед престолом всемогущего Бога.
так за что же и как он будет судить нас, 

таких слабых и беззащитных
перед его могуществом? 

и мы увидим,
каковы мы есть

2 марта   неделя о страшном суде
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в Евангелии в ответ на встрево-
женный вопрос учеников, в кото-
ром можно уловить нотки паники, 
Господь говорит следующее: «Не 
ваше дело знать времена или сро-
ки, которые Отец положил в Сво-
ей власти» (Деян. 1, 7). Евангелие 
многократно возвращается к теме 
того, что мы должны быть всегда 
готовы «предстать пред Сына Че-
ловеческого».  

Скорее всего, большинство ныне 
живущих людей не увидит окон-
чания человеческой истории. И 
смерть каждого из нас, в конеч-
ном счете, — не менее страшное, 
катастрофическое событие. Пусть 
это случится в результате войны, 
стихийного бедствия, от какой-то 
болезни или естественным путем, 
но умирать-то придется каждому 
человеку, единственным образом и 
единственный раз.  

— И все-таки люди стремятся 
отодвинуть конец света…

— А какой смысл его отсрочить? 
Может быть, дать время кому-то 
еще одуматься, придти к Богу. Но 
это время определяет Сам Господь. 
Тогда, когда полнота всего доброго 
и позитивного, что может произой-
ти в мире, свершится, исполнится, 
тогда, очевидно, будет исчерпан 
смысл бытия этого мира…

— Люди, имеющие весьма повер-
хностные представления о хрис-
тианстве, часто задают вопрос: 
вы, верующие, говорите, что на все 
воля Божия. Так за что Богу судить 
вас? Какой смысл? 

— Бог сотворил человека сво-
бодным. Он сотворил его таким, 
что Сам в эту свободу не может 
вмешаться. И если человек избира-
ет определенный путь, принимает 
какое-то решение — это его реше-
ние, и Бог уважает его. Так же, как, 
например, родители, в общем-то, с 
раннего возраста, уважают реше-
ния своего чада, ведь когда ребенок 
хочет чего-то и просит что-то, но 
сказать не может, родитель хочет 
ему дать.  

Еще в большей степени Господь 
ценит ту свободу, которую Он дал 
человеку при творении.  И вот это 
главное свойство ни в коем слу-
чае не может нарушаться. Поэтому 
если человек принимает какое-то 
решение, пускай даже очень непра-
вильное с точки зрения Бога, Он, 
тем не менее, попускает человеку 
выполнить его, в частности, совер-
шить грех. Иначе Творец начал бы 
просто ломать то, что Сам создал. 

Господь на протяжении жизни 
человека как-то влияет на чело-
века. Опять-таки, если мы обра-
тимся к этой аналогии: родитель 
воспитывает ребенка, обучает его, 
пытается как-то оградить от вли-

яния недолжного и чего-то злого. 
Но человек, в конечном счете, ста-
новится взрослым и сам избирает 
добро или зло. 

 Когда перед нами стоит возмож-
ность совершения греха, мы очень 
часто чувствуем, что происходят 
какие-то события, которые как бы 
удерживают нас от совершения 
этого шага. Как правило, они но-
сят не запретительный характер, а 
предупредительный. И человек мо-
жет на минуту остановить свое уже 
начатое движение и хотя бы дать 
себе отчет в том, что он делает. 
Дальше он может продолжить дви-
жение, направленное ко греху, но 
может и удержаться. Господь всегда 
дает эту возможность и несколько 
как бы удерживает человека. Бог 
старается нам помочь, но окон-
чательное слово всегда останется 
за нами. Поэтому при подведении 
итога жизни — ответственность 
будет на человеке.

— В Евангелии много притч о 
втором пришествии Христовом. 
Одна из них говорит об очень 
странном, с точки зрения нашей, 
земной справедливости, судебном 
заседании… Там не будут скрупу-
лезно подсчитывать и взвешивать 
наши добрые и злые дела…

— Мы называем 25-ю главу 
Евангелия от Матфея Евангелием о 
Страшном Суде. Но слова «страш-
ный» там нет. И если мы прочитаем 
весь текст, то увидим, что страшна 
очевидность нашего беззакония, оче-
видность нашего равнодушия. В этой 
главе Сам Господь говорит о послед-
нем суде, и Он говорит о том, что 
оправданы будут те, которые помогли 
ближнему своему: посетили больного, 
заключенного в темнице, накормили 
голодного, напоили жаждущего, оде-
ли нагого; и будут осуждены те, кто 
этого не сделал. Ибо, говорит Господь, 
«так, как вы сделали это одному из 
сих братьев Моих меньших, то сде-
лали Мне».

Вот здесь, на этом последнем 
срезе нашего бытия, на грани пре-
бывания в вечности обнажается вся 
правда о нас самих. Поэтому пос-
ледний суд будет страшен именно 
тем, что мы эту правду, которую, 
может быть, часто скрываем от ок-
ружающих и больше всего скрываем 
от самих себя, будет представлена 
пред нами во всей своей непри-
глядности. И мы увидим, каковы 
мы есть, чем мы живем, ради чего 
живем, к чему стремимся, жертвуем 
ли чем-то ради человека, который 
нуждается рядом с нами, или мы 
живем только эгоистическим уст-
ремлением. Вот это и будет страш-
ный и последний суд. 

Беседовала
Елена НаслЕдышЕва

21 февраля

киев
Верховная Рада Украины рас-

смотрит законопроект о соблюдении 
тайны исповеди. Комитет Верховной 
Рады по вопросам законодательного 
обеспечения правоохранительной 
деятельности поддержал законопро-
ект «О внесении изменений в Кри-
минально-процессуальный кодекс 
Украины» (относительно соблюде-
ния тайны исповеди), рекомендовав 
принять его в первом чтении. Со-
гласно документу, священнослужи-
телей нельзя будет допрашивать как 
свидетелей по поводу сведений, по-
лученных ими во время исповеди.

жировичи
Семинар экскурсоводов «Свято-

Успенский Жировичский монастырь 
и его роль в развитии культурно-
познавательного туризма Белару-
си» прошел в Минских духовных 
школах, сообщает minds.by. Орга-
низовали семинар Свято-Успенский 
Жировичский монастырь, Минские 
духовные академия и семинария, 
Министерство спорта и туризма 
Республики Беларусь, Националь-
ное агентство по туризму. В работе 
семинара приняли участие предста-
вители туристических фирм, орга-
низующих поездки в Жировичи, 
студенты Минских духовных школ, 
проводящие экскурсии в обители, 
представители братии монастыря. 
Архимандрит Вениамин (Тупеко), 
благочинный монастыря, представил 
участникам семинара рекомендации 
по организации экскурсий в монас-
тыре и правила поведения экскур-
сантов на территории обители.

Профессор Минской духовной 
академии и кафедры истории Бе-
ларуси исторического факультета 
БГУ В.А. Теплова высказала свои 
конструктивные замечания по по-
воду текста технологической карты 
и контрольного текста экскурсии 
«Архитектурные и исторические 
памятники Слонима, Жировичей 
и Сынковичей» и высказала по-
желания, чтобы данный текст был 
переработан с учетом контекста 
церковной истории Беларуси и ре-
зультатом новейших исследований 
по данной проблематике.

Л.В. Левшун, старший научный 
сотрудник Института белорусской 
литературы и языка НАН РБ, кан-
дидат филологических наук, в со-
общении «Роль униатской Церкви 
в сохранении белорусской наци-
ональной культуры» подчеркнула 
на красноречивых примерах, что 
униатская Церковь скорее разруша-
ла исконную словесную культуру 
населения Беларуси, чем способс-
твовала ее сохранению.
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игумен Петр
(мещеринов),
директор школы 
молодежного служения 
при Патриаршем центре 
духовного развития детей
и молодежи (Цдрм)

Церковное Предание:
как отделить зерна от Плевел?

для дела воцерковления особенно важен принцип, 
который я уже упоминал: в Церкви необходимо 

должна быть правда. не только потому, что 
всякая ложь — пусть вкравшаяся случайно, под 

самыми благочестивыми видами, пусть внесенная 
в виде умолчания, пусть даже ее появление было 

необходимо для сохранения внешней жизни Церкви 
— оскорбляет и попирает духа истины, которым 

Церковь живет, ибо любая ложь несовместима с ним; 
но и потому, что только правда способна вразумить, 

научить и воспитать.

Проблемы воцерковления  часть 7

одной из важных задач воцер-
ковления является введение но-

воначального христианина в русло 
церковного Предания. Священное 
Предание есть опыт жизни в Церкви 
Святого Духа, опыт — как личный, 
так и исторический — Его стяжа-
ния. Только в контексте Предания 
можно правильно понимать Священ-
ное Писание и весь порядок и строй 
церковной жизни. Но учат ли наших 
неофитов настоящему, подлинному 
Священному Преданию? Казалось 
бы, пастыри и катехизаторы только 
этим и занимаются, порой превозно-
ся Предание даже выше Священного 
Писания; однако, судя по сегодняш-
ней церковной жизни, это научение 
оставляет желать много лучшего.

В результате нашего приходского 
воцерковления человек не приобре-
тает здравые и точные понятия о дог-
матическом и нравственном учении 
христианства, об истории Церкви, ее 
каноническом и литургическом уст-
ройстве, но попадает в необыкновен-
ный, виртуальный, «параллельный», 
сказочный мир. В нем Божия Матерь 
плывет по морю и оказывается на 
Афоне, с вершины которого вследствие 
этого низвергается статуя Аполлона; 
апостол Андрей забирается в днеп-
ровские леса, где водружает крест и 
благословляет будущую Святую Русь, 
затем идет в еще более густые леса 
в Новгород, с удивлением наблюдая 
банные обычаи тамошних жителей, а 
потом оказывается и на Валааме; апос-
тол Лука занят тем, что одну за другой 
пишет (на досках от стола, за которым 
трапезовало Святое Семейство) ико-
ны Пресвятой Богородицы — Влади-
мирскую, Тихвинскую, Смоленскую 
и другие, общим числом около 70-ти; 
в темнице, в которой заключен муче-
ник и архидиакон Евпл, начинает бить 
источник воды, утоляющей не только 
жажду, но и голод; святитель Николай 
Чудотворец заушает (ударяет по лицу 
— ред.) еретика Ария, за что подверга-
ется наказанию от отцов I Вселенского 
собора, но повелением Господа и Бо-

жией Матери возвращается в свое свя-
тительское достоинство; преподобный 
Алексий, человек Божий, подвизается 
посредством лицезрения горя своей 
супруги и родителей; преподобный 
Сергий Радонежский кричит во время 
литургии, будучи во утробе матери, а 
по рождении не вкушает материнского 
млека в среду и пяток; преподобный 
Серафим Саровский кормит медведя... 
и т.д., и т.п. Об этом, и еще о милли-
оне таких же вещей, говорят как о 
сущностном проявлении Православия; 
тысячи страниц сотен церковных книг 
наполнены подобными историями; их 
используют большинство проповедей 
и церковных поучений... и все это по-
дается воцерковляющемуся христиа-
нину как подлинное Предание, усом-
ниться в котором — безусловный и 
тяжелый грех.

Я уже слышу, как мне возража-
ют: нам ли судить о святых? Мы не 
можем понять их поступков нашим 
падшим умом, а отрицать чудеса 
— значит хулить действовавшего 
через них Святого Духа... и прочее. 
Но вот вопрос: все вышеперечислен-
ное — действительно ли действие 
Святого Духа в святых Божиих? Я 
специально назвал только те истории, 
о которых доподлинно известно, что 
они подвергнуты обоснованной на-
учной критике (сказание о прибытии 
Божией Матери на Афон относится к 
XVI веку, информация о посещении 
апостолом Андреем киевских гор — к 
X-му, об иконописной деятельности 
апостола Луки известно не раньше 
IV-го, и т.д.); а сколько всего в цер-
ковной письменности негодных и 
бабьих басен (1 Тим. 4, 7), навязы-
вающихся православным в качестве 
Священного Предания! «Российский 
Златоуст», митрополит Московский 
Платон (Левшин), писал: «в повестях 
церковных зело много басней, небы-
лиц и безместностей... следовало бы 
повести (эти) не иначе принять, как 
когда они согласны со Словом Бо-
жиим и служат тому объяснением». 
Философ Владимир Соловьев гово-

рил, что в истории мира есть события 
таинственные, но нет бессмысленных; 
точно так же и действия святых мо-
гут быть высоки и непонятны, но 
они не могут противоречить смыслу 
христианства.

рассмотрим в качестве иллюстра-
ции сказанного очень популярное 

и любимое на Руси житие преподоб-
ного Алексия, человека Божия (Че-
тьи-Минеи, 17 марта). Алексий был 
сыном богатых и знатных римских 
граждан, которые по достижении 
им совершеннолетия нашли ему до-
стойную благородную невесту. В ночь 
после свадьбы он вручил супруге свое 
обручальное кольцо и исчез из дому, 
приняв на себя подвиг нищеты. С 
великою скорбью, не жалея средств, 
родители и жена всюду разыскивали 
его; через много лет, никем не узнан-
ный, Алексий вернулся в Рим и стал 
жить под видом нищего в родитель-
ском доме. Ежедневно созерцал он 
страдания сохранившей ему верность 
и ждущей его супруги и убивающих-
ся о потере сына родителей. Лишь 
после смерти преподобного выясни-
лось, кем он был на самом деле.

Надо сказать, что житие, особенно 
в переработке святителя Димитрия 
Ростовского, написано мастерски: 
действительно, переживаешь всю эту 
историю, удивляешься своеобразию 
поступков преподобного Алексия, 
жалеешь его отца, мать, жену... Но 
давайте отстранимся от авторитета 
церковной книги с названием «Жи-
тия святых», и спросим себя: какое 
христианство явил на страницах этого 
жития преподобный Алексий? Очень 
своеобразное: его подвиг основывался 
на жизненной драме и великом горе 
близких ему людей. Конечно, такое 
мнение по отношению к святому едва 
ли не кощунственно... но, к счастью, 
оно и не может быть отнесено к нему. 
Настоящий преподобный Алексий та-
ким не был — все сказанное относит-
ся к литературному герою с его име-
нем. На самом деле все было проще. 
В те времена детей не спрашивали, 
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хотят ли они жениться или нет: ро-
дители подбирали нужную с их точки 
зрения партию — и дети вступали в 
брак. Преподобный Алексий, судя по 
всему, в брак по религиозным сооб-
ражениям вступать не хотел; не мог 
он и конфликтовать с родителями, 
и поэтому ему оставался единствен-
ный выход из ситуации — бежать из 
дому. Это он и сделал. Невесту свою 
он никогда не видел, домой никогда не 
возвращался, подвизаясь в молитве и 
нищете при одном из храмов Эдессы; 
там и отошел ко Господу, а в Рим 
вернулся только мощами, но вовсе 
не при жизни (Православная энцик-
лопедия, т. 2, стр. 8). И — сразу все 
встает на свои места. В совершенстве 
исполнив заповедь Христову: «вся-
кий, кто оставит домы, или братьев, 
или сестер, или отца, или мать, или 
жену, или детей, или земли, ради 
имени Моего, получит во сто крат 
и наследует жизнь вечную» (Мф. 19, 
29), — преподобный при этом ни 
связал с собою несостоявшимся бра-
ком свою невесту, ни истязал себя 
страданиями своих родителей. Лишь 
через 400 лет его житие расцвети-
лось подробностями, над которыми 
умилялись поколения читателей, но 
которые — (говоря прямо) неправда, 
извращающая смысл христианского 
подвига, отягчаемая вдобавок тем, 
что выдается она церковной литера-
турой за руководящее святых дейс-
твие Божие.

опять слышу возражения: жития 
святых — это особый церков-

ный жанр, некая икона, в таких при-
украшениях нет ничего страшного... 
Не так смотрит на дело Священное 
Писание, говорящее: «вымыслы че-
ловеческие ненавижу, а закон Твой 
люблю» (Пс. 118, 113). Человеческие 
вымыслы — в духовной жизни вещь 
не безопасная. Для людей церковно 
образованных, знающих подлинные 
факты жизни того или иного святого, 
того или иного церковного события, 
действительно, ничего страшного нет; 
но для только воцерковляющегося 
христианина налицо существенная 
опасность — принять неверное пред-
ставление о христианстве, о Церкви, 
о действии Божием и о человеческой 
с этим действием синергии, и вследс-
твие этого не обрести путь спасения, 
ибо он не только узкий и тесный 
(Мф. 7, 14), но, как сказал Господь, и 
найти его не просто: «сказываю вам, 
многие поищут войти, и не возмогут» 
(Лк. 13, 24).

сравнения с иконой приукрашенное 
жизнеописание никак не выдержи-

вает. Церковь очень точно определила, 
что есть икона; она не присочиняет 
ничего к тому первообразу, который 
на ней изображен, не расцвечивает 
его. Икона особыми выразительными 
средствами являет его в свете небесно-
го, вечного бытия (поэтому с церков-
ной точки зрения грубейшей ошиб-

кой является изображение, например, 
блаженной Матроны с сомкнутыми 
очами или согбенного преподобного 
Серафима Саровского; продолжая эту 
логику, нужно и священномученика 
Вениамина Петроградского или свя-
тителя Луку Крымского изображать в 
очках). Приукрашенные жития святых 
— совершенно иное дело; задача жи-
тий — не показывать небесное состо-
яние угодников Божиих, но во всей 
полноте исторического, социального, 
культурного контекста давать верное 
представление о христианском подви-
ге их жизни для нашего назидания. 
Церковное назидание — не просто 
дидактика или морализаторство, оно 
имеет чрезвычайно важное жизненное 
воспитательное значение. Его смысл 
вовсе не в том, чтобы нарисовать вол-
шебную или лубочную картинку, но 
в том, что мы смотрим — как тот 
или иной святой евангельски решал 
ситуацию своей жизни в тех услови-
ях, в тех обстоятельствах, в которых 
он находился, и извлекаем из этого 
урок для себя. Здесь нужна точность. 
А если точностью пренебречь, кон-
текст убрать, ситуацию приукрасить 
или из ложного благочестия скрыть те 
или иные факты, то реальная жизнь 
святого превратится в сказку. Сказка 
же, пусть она сколько угодно хоро-
ша, гладка, правильна и благочести-
ва, назидать не может, но уводит от 
реальности.

для дела воцерковления особенно 
важен принцип, который я уже 

упоминал: в Церкви необходимо долж-
на быть правда. Не только потому, что 
всякая ложь — пусть вкравшаяся слу-
чайно, под самыми благочестивыми 
видами, пусть внесенная в виде умол-
чания, пусть даже ее появление было 
необходимо для сохранения внешней 
жизни Церкви — оскорбляет и попи-
рает Духа Истины, Которым Церковь 
живет, ибо любая ложь несовместима 
с Ним; но и потому, что только правда 
способна вразумить, научить и воспи-
тать. Евангелие Христово вводит нас 
в самую что ни на есть реальность, 
о которой Ф.М. Достоевский сказал 
так: диавол с Богом борется, и место 
борьбы — сердце человека. Подлинная 
духовная жизнь строга, сурова, на-
пряженна — но и прекрасна, хотя бы 
потому, что она — правда. Евангелие 
в каком-то смысле довольно «сухо»; 
но не следует думать, что эта сухость 
нуждается в «расцветке», что она без-
радостна, мрачна и уныла. Напротив, 
в жизни по Евангелию, воздержной, 
трезвенной и адекватной, обретается 
Христос, Который подает подвизаю-
щемуся Его ради человеку в духов-
ной борьбе с тьмою — свет и силу, в 
скорбях — радость, в обстояниях — 
терпение, в болезнях — утешение, в 
ровном течении жизни — смысл, кре-
пость и бодрость... Задача церковного 
воспитания и есть — научить человека 
Евангельской жизни. А воспитание 

на сказках приводит к тому, что рано 
или поздно иллюзии кончаются, и 
в существование человека, хочет он 
того или нет, вторгается реальность 
— порой катастрофически, безумно 
трагичная... и человек оказывается не 
готовым к ней, безоружным, в рас-
терянности, без навыков подлинной 
духовной жизни, без помощи, ибо 
помощь человеку — только от Госпо-
да, сотворившего небо и землю (Пс. 
120, 2), только Господь — защита во 
время скорби (Пс. 36, 39). Кризис 
личной церковной жизни для людей, 
с которыми он случается, делается 
порой безвыходным именно потому, 
что человек на собственном опыте 
убеждается, что сказки не помогают, 
не дают они душе Бога... и тогда, как 
мы уже отмечали выше, наступает 
разочарование в Церкви, которая — в 
лице пастырей, катехизаторов и вооб-
ще идеологического содержания сов-
ременной приходской жизни — не 
научила навыкам адекватной духов-
ной жизни, не предложила человеку 
Христову реальность, но подменила 
живой союз со Христом красивыми, 
привлекательными, но ложными и не-
жизненными мифологемами.

и тут опять, в который раз, мы 
упираемся в тех, кто воцерковля-

ет. Дело в том, что в нашем сознании 
мифы и сказки стали равным самому 
Православию. Рассуждая об обрядо-
вости, мы говорили, что — измени 
наш обряд, и мы уже с большим тру-
дом сможем идентифицировать себя 
в качестве православных. То же и 
тут: разбери каждый миф, дойди до 
правды — и из-под наших ног вы-
бьется всякая почва... ибо по большей 
части православные мы не потому, 
что знаем, что мы от Бога, живем 
во Христе, с нами Святой Дух, и мы 
великим опытом Православной Цер-
кви обучены жить Им в этом мире, 
который лежит во зле (1 Ин. 5, 19), 
но потому, что у нас четыре удела 
Божией Матери, в последнем из ко-
торых антихрист канавку не переско-
чит, и по иным сходным причинам. 
Очевидно, что воцерковление должно 
быть решительно избавлено от басен 
(2 Тим. 4, 4); но как это сделать? Не 
знаю. Я лишь озвучиваю большую, 
исторически сложившуюся проблему, 
заключающуюся в том, что для мно-
гих людей, в том числе и пастырей, 
православие — набор таких басен. Но 
избавляться от них, давать им истин-
ную церковную оценку необходимо, 
ибо если церковное воспитание имеет 
своим результатом не приобщение 
Источнику Жизни — Христу, не ов-
ладение опытом этого приобщения, 
которое составляет Священное Пре-
дание, а подмену Христа сказочнос-
тью, лубочностью и нелепостями, то 
оно бесполезно и вредно, и все наши 
усилия, затрачиваемые на воцерков-
ление людей, по меньшей мере, про-
падают втуне.
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к Барьеру…
юБочно-Платочному

мнение

сказать по правде, мы сами не ожидали
того резонанса, какой вызвала статья Пелагеи 
тюренковой «ты — женщина», опубликованная 
в №5 «Цс». откликов много было не только 
извне. и внутри редакции материал побудил 
к размышлениям, разговорам, высказыванию 
собственных мнений. При всей своей кажущейся 
«безобидности» поднятая Пелагеей
«юбочно-платочная» тема на самом деле,
как оказалось, очень актуальна и важна. 
Публикуем некоторые из мнений
и приглашаем к разговору.

Откровенная чушь. Молодые женщины одеты 
скромно, опрятно и со вкусом, к старушкам во-

обще претензий быть не должно — прикажете им «от 
кутюр” форму? В. Зайцев разработал модную красивую 
линию школьной формы, не сделать ли ему заказ, пусть 
выдаст нечто а-ля Православие?..

Вообще, статья злая, писал насмешник с целью лиш-
ний раз пнуть РПЦ и ее прихожан. При этом знает, ка-
кого цвета и в каком случае женщинам надевать платки. 
В храм женщина идет МОЛИТЬСЯ, а не привлекать 
ярким гламуром внимание мужчин. И кому из верующих 
придет в голову осуждать бедно одетую прихожанку? 
В храме не на «стоптанные башмаки» смотрят и бирки 
на платках, а на свое сердце, что Господу открывают...

анна Павлова

Омерзительная статья, полная осуждения, издева-
тельств над бедностью, издевательств над верой 

людей. Переполненная гордыней и самолюбованием. 
Такую статью на помойку надо. Чтобы не оскорблять 
людей, которые хоть когда-то к вере пришли и этой 
вере радуются.

Если автор считает, что вообще людей осуждать 
нельзя, а тех, кто не может нарядно одеться, можно, то 
зачем нам здесь такие статьи и такие авторы. Даже цитат 
из этой пакости приводить не хочу.

— Королева, у народа нет хлеба.
— Пусть едят пирожные.
Лично я, когда собираюсь в церковь, вынуждена 

вытаскивать юбку, которую в жизни практически не 
ношу, и подбирать платок под цвет куртки/блузки хотя 
бы минимально, просто чтобы пугалом уж совсем из 
дома не выйти.

Ольга ведехина

Хочется начать, как когда-то сочинение в школе, 
для пущей убедительности, с цитаты какого-

нибудь великого человека, в данном случае наиболее 
уместной кажется известная фраза гениального А.П. Че-
хова: «В человеке все должно быть прекрасно: и лицо, 
и одежда, и душа, и мысли». Отдаю отчет в том, что 
вызову осуждение многих читателей, но лично я целиком 
и полностью согласна с автором статьи «Ты — жен-
щина» и, увы, узнала описанных в ней православных 

христианок. Они и впрямь, как фликеры, опознаваемы 
на улицах и в общественном транспорте. Но ведь это 
звание — православная христианка! И носить его надо 
с честью, достойно. Полагаю, что внешний вид в этом 
несении (и осанка в том числе, и чистые волосы, и 
ухоженные ногти) имеет большое значение. Это, если 
хотите, свидетельство. По чему же, как не по одежде в 
первую очередь, мы определяем бомжей, нищих, женщин 
легкого поведения…

А разве не замечали вы, что одежда наша оказывает на 
нас большое влияние, чисто психологически даже. Наше 
поведение меняется в зависимости от надетого наряда. 
В одном мы чувствуем себя неуютно, скованно, в другом, 
напротив, раскрепощенно и вольно, третий обязывает к 
строгости и серьезности, бывает и такой, которого сты-
димся и от которого хочется побыстрее избавиться. Глядя 
на определенную одежку, мы скажем или подумаем: «Сро-
ду такое не надену». Если же говорить о культуре одежды 
(а таковая непременно имеется), то наш костюм — дело 
не только личное и не только внешнее. Он отражает наше 
внутреннее устроение, тщеславие и смирение, развра-
щенность и целомудрие. Неразумно относиться к одежде 
легкомысленно. Плохо, когда наш внешний вид будет 
искушением для других. А искушать может не только 
декольте и мини, но и засаленная хламида с торчащими 
из-под нее грязными ботинками неопределенного цвета и 
возраста. В конце концов, не с потолка же взяла Пелагея 
Тюренкова тему для своей статьи, ее подсказали реально 
существующие православные христианки. И лично мне 
искренне жаль, что таковые имеются, и узнают их, увы, 
не только православные же. 

Как весомейший аргумент приводим мы в своих вос-
питывающих и поучающих речах, когда говорим дочерям: 
«Ты же девочка (девушка), будущая женщина!» Это сло-
во — женщина — как само собой разумеющееся включает 
в себя аккуратность, опрятность, чистоплотность, вкус. 
Непозволительно женщине быть иной. Мне кажется, что 
высказываются против хорошей, красивой и нарядной 
одежды те православные, которые, как правило, выступа-
ют и против благоукрашения храмов, золочения крестов 
и т.д. «Лучше б нищим раздали», — говорят они обычно. 
Меж тем, храм — дом Божий, и разве не должно нам 
заботиться о красоте, чистоте и благолепии оного более, 
нежели своего собственного жилища (во всяком случае, 
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уж никак не меньше). Да ведь и «тела ваши 
суть храм живущего в вас Святого Духа» (1 
Кор. 6, 19). Почему ж о них не заботиться?.. 
А если представить, что вас позвал в гости 
Господь, вы как оденетесь? Не «в брачные» ли 
одежды (Мф. 22, 11)? Не наденете ли лучшее 
из имеющегося у вас гардероба? И непре-
менно, чистое, выглаженное. Почему же так 
безответственно некоторые из нас одеваются, 
идя в дом Божий? Впрочем, посмотрите, с 
какими лицами стоят обычно люди во время 
литургии? Где радость-то? Где ощущение праз-
дника? Какая-то вселенская скорбь. Хотя оно 
понятно, конечно, о грехах своих скорбим… 
Под стать лицам и одежда. Естественно, глав-
ное ж, чтобы душа была красивой и чистой. 
Но ведь куда более подобающе обретаться 
душе в достойном сосуде — опрятном, чис-
том и красивом. Куда краше выглядят лилии 
(которые вон как, кстати, одевает Господь) в 
красивой вазе, нежели в трехлитровой замыз-
ганной банке… 

Тут, как мне кажется, проблема не в от-
сутствии денег на хорошую одежду. Краси-
во не значит дорого. По-моему, подчеркну-
тое безразличие к собственному внешнему 
виду — это, простите, то же тщеславие и 
гордыня: мне, мол, плевать на мирские удо-
вольствия, я выше этого. Да и зависть тут 
присутствует к инакоодевающимся барышням, 
даже некое превосходство, духовное, конечно. 
Уверена, что при желании за годы хождения 
в церковь можно-таки приобрести минимум 
соответствующих вещей. Особенно, если рас-
сматривать их не как «украшение тела», а 
как одежду, в которой я хожу в воскресный 
(праздничный) день в дом Божий. Не пове-
рю, чтобы в гардеробе любой женщины не 
нашлось по одному экземпляру приличной 
юбки, блузки и пары обуви. Готовят же по-
жилые женщины себе погребальные одежды. 
Почему бы здесь не побеспокоиться? Не ахти 
какие деньги стоят отечественные наши вещи. 
Не о коже и мехах, перьях и стразах идет тут 
речь. Нельзя отсутствием оных оправдывать 
забрызганный грязью и уже закоревший от 
времени подол юбки, да еще если он (подол) 
давно распоролся и с него свисают нитки раз-
ной длины. И не недостаток денежных знаков 
является причиной того, что под грязным и 
мятым платком или шарфиком скрываются 
давно немытые волосы. Впрочем, может, нет 
денег на шампунь и порошок? И за обувью 
все-таки, чтобы она подольше служила, лучше 
ухаживать, хотя бы мыть и чистить обувным 
кремом… Поэтому, как мне видится, вопрос 
заключается не в дороговизне или дешевизне 
гардероба, а в его добротности, опрятности и 
по большому счету — в отношении: к людям, 
храму, и в итоге — к Богу. 

Ну все… Уже слышу высказывания в свой 
адрес… И все-таки — напоследок: «На воре 
шапка горит». Женщины, не узнавшие себя в 
статье Пелагеи Тюренковой, собственно, и не 
высказываются так горячо против нее…

Гелия ХаритОНОва

p.s. в следующем номере будут опубли-
кованы и другие мнения. вы можете при-
нять участие в обсуждении этой темы.

На фото: модели одежды из российского 
магазина православной моды

 «12 праздников»

в  москве  Прошел  Показ
«женская  мода 

в  рамках  Православных
женских  традиЦий»

Коллекцию модной одежды для право-
славных женщин представила компания 

«12 праздников» во время торжественной 
церемонии открытия XII Всемирного рус-
ского народного собора (ВРНС), состо-
явшейся в Государственном Кремлевском 
дворце. Открытие форума возглавил Свя-
тейший Патриарх Алексий II.

Создать целомудренную и качествен-
ную одежду с высоким уровнем дизайна, 
соединить современные тенденции в моде 
с православными традициями в женской 
одежде — так формулируют свою задачу 
авторы коллекции. По их данным, сегод-
ня до 10% женщин в России стараются 
придерживаться православных традиций 
в одежде, что рождает спрос на наряды 
определенного покроя.

Как рассказала директор по развитию 
компании «12 праздников» Елена Кара-
ваева, для создания особенной женской 
одежды соединили свои усилия несколько 
православных дизайнеров, получивших 
благословение своих духовников. Свое 
объединение они решили назвать в честь 
двунадесятых православных праздников.

Это название подсказало и главную 
линию в одноименной коллекции одеж-
ды. Е. Караваева напомнила, что в пра-
вославном церковном обиходе каждому 
празднику соответствует свой цвет обла-
чений. Учитывая это, модельеры приду-
мали красный сарафан на Пасху, зеленый 
комплект из юбки с жилетом на Троицу, 
голубое платье на Богородичные праздники 
и т.д. Дизайнеры таким образом хотели 
напомнить, что в прежние времена было 
принято в церковь одеваться во все самое 
нарядное.

Компания «12 праздников» реализует 
и другие коллекции, например, в серии 
«Паломница» предлагается практичная 
одежда, с множеством карманов, с жи-
летами и поясами, которые пригодятся в 
дальнем путешествии по святым местам. 
Есть и коллекция «Офис» — строгие клас-
сические платья, костюмы.

«Сейчас массовая мода резко изменилась: 
мода становится глобальной, люди ориенти-
руются на западные образцы, потеряли свои 
корни. Мы хотим вернуть русские тради-
ции одежды православной женщины, вновь 
приучить женщин к хорошей, практичной 
одежде», — рассказала Елена Караваева. Она 
сослалась на мнение инициатора и художес-
твенного директора проекта «12 праздни-
ков», дизайнера Татьяны Малышевой, кото-
рая считает: «Одеваться нужно так, чтобы 
в любую минуту было не стыдно войти в 
храм… Чтобы не навредить внутреннему 
миру, одежда должна быть целомудренной, 
не соблазняющей и не вызывающей».

Ознакомиться с коллекциями одежды, 
общими рекомендациями к одежде право-
славных женщин, узнать адреса специали-
зированных магазинов, а также поучаст-
вовать в виртуальной дискуссии о право-
славной моде можно на сайте компании 
«12 праздников» 12praz.ru.
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После публикации письма Марии Островской 
«Почему мы боимся конца света?» («ЦС» №3 

за 2008г.), в редакцию пришло еще одно письмо из 
Сморгони. Предлагаем его вашему вниманию почти 
полностью. 

Прихожане из  Сморгони:
«отец владимир — достойный пастырь».

«Статья вызвала у нас недоумение и оставила непри-
ятный осадок в душе. Недоумение от того, что так легко, 
оказывается, можно бросить тень на своих прихожан и 
земляков, опорочить авторитет и доброе имя священ-
ника, приравнять паломничество по святым местам к 
продуктово-вещевой сделке.

Позвольте и нам обозначить свое мнение, поскольку 
мы так же, как и автор статьи, являемся прихожанами 
Спасо-Преображенского храма в г. Сморгони и имеем 
сопричастность к событиям и лицам, упомянутым в 
публикации.

Да, храм наш действительно является долгостроем. 
Но, думается, не от тех причин, что представлены 
автором. И болезнует об этом не только Мария. Не-
справедливо умолчать о том, что пожертвования на 
строительство и благоустройство храма не иссякают. 
Усилиями и пожертвованиями многих людей, организа-
ций наш храм постепенно меняет свой облик и не соот-
ветствует уже приведенной фотографии. (Примечание 
редакции: таким храм был несколько лет назад, другой 
фотографией на момент верстки номера редакция не 
располагала. Но Мария Островская к публикации  этой 
фотографии отношения не имеет). Мы верим, что по 
воле Божьей завершится его благоустроение.

Нам очень жаль, что Мария Островская в приход-
ской жизни видит только негатив и свое частное мне-
ние выносит на суд широкой читательской аудитории, 
формируя искаженный образ прихожан, перечеркивает 
добрые труды своих земляков.

О. Владимир Комаров является достойным пастырем, 
жертвенно служит Богу и людям, имеет духовных чад 
и со всей ответственностью относится к окормлению 
и духовному просвещению своих прихожан. Без лести 
пишем эти строки. В наших сердцах острой болью ото-
звалась клевета на него! Именно в период служения о. 
Владимира в г. Сморгони в духовной жизни прихожан 
начались позитивные изменения: активно работала биб-
лиотека, книжная лавка. Упомянутые «листовки», к слову 
сказать, это информационные листки Жировичского 
монастыря. О. Владимир открыл для многих из нас мир 
православной литературы, на проводимых им собесе-
дованиях помогал ориентироваться, понимать сложные 
понятия и вопросы духовной жизни. Организуемые 
им паломнические поездки по святым местам служили 
сплочению прихода, душевной пользе каждого из нас.

Мы категорически не согласны с тем, что просвети-
тельская деятельность является предосудительной для 
священника! Нельзя согласиться и с тем, что и палом-
ничество является вредоносным и разрушительным для 
приходской жизни.

На наш взгляд, «Царкоўнае слова» не должно, конеч-
но, препятствовать читателям в желании поделиться сво-

ими размышлениями. Но вместе с тем редакция должна 
руководить культурой полемики на своих страницах: 
нельзя под громкими заголовками размещать мнения, 
которые содержат откровенное осуждение и наносят 
урон репутации людей.

Если говорить о проблеме младостарчества, которую 
также затрагивает автор статьи, то, думается, что к ее 
обсуждению для всеобщей пользы надо пригласить лю-
дей, которые в силу своего духовного опыта и знаний 
помогут читателям в ней разобраться. И не затронуть 
честь монастырей и духовных лиц.

Уважаемая редакция! Мы просим вас разместить 
наше обращение в качестве ответа на упомянутую пуб-
ликацию.

С уважением, Наталья Кмит, Татьяна Потапенко, 
семья Шеметовых, семья Рогожко, Елена Лысак».

чтобы прояснить ситуацию, мы предоставили воз-
можность высказать свою позицию настоятелю 

прихода храма в честь иконы Божией Матери «Споруч-
ница грешных» города Слонима священнику Владимиру 
Комарову, именно о нем и шла речь выше. С согласия 
нашего корреспондента  беседу записывала на видеока-
меру жена священника — матушка Фотиния.  

Священник Владимир Комаров:
«все в письме неправда».

— Письмо Марии Островской болью отозвалась в 
моем сердце. Но я решил, что, значит, так надо, так было 
угодно Богу, и сам ничего не предпринимал. Сразу же 
после публикации письма в вашей газете мне позвонили 
несколько человек из Сморгони и сказали, что хотят на 
него ответить, так как статья их встревожила и очень 
огорчила, и просили на это моего благословения. Я 
только просил их, чтобы письмо было написано в вы-
держанных тонах, корректно и никого не задело. После 
того как ответ был составлен, мне его зачитали. Я не 
заметил в нем чего-то лишнего, каких-то обвинений.

В вашу редакцию я не звонил, вы сами со мной 
связались. Надеюсь, мою позицию вы донесете неис-
каженной.

— Отец Владимир, помните ли Вы Марию Остров-
скую? 

— Я хорошо помню Марию и ее дочь. Мария моим 
духовным чадом, в полном смысле этих слов, не была. 
До того, как меня перевели в Слоним, она ходила в Спа-
со-Преображенский храм Сморгони месяца четыре, ну 
может, немного больше. Мария раньше и сама ездила в 
паломничества. Несколько лет назад она вместе с други-
ми сморгонцами по дороге из Жировичского монастыря 
заезжала меня  навестить. Я хотел бы спросить Марию, 
она и вправду считает, что паломнические службы, 
которые организуются во всех епархиях — это ошибка 
архиереев? Или это ошибка тех мифических старцев?

— Каких-то конфликтов между Вами и Марией Ос-
тровской не было?

—  Во время той встречи мы все общались, беседова-
ли. Не помню уже, какие конкретно вопросы задавались, 
но тема беседы была о происходящих в мире событиях 

Продолжение темы

Бог нам всем судья
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и как к ним следует относиться православным людям. 
Мария высказала свою позицию по какому-то вопросу, 
и я помню, остальные ее не поддержали. Я не думал 
даже, что она может на что-то обидеться.

— С какими фактами в материале «Почему мы бо-
имся конца света?» Вы не согласны?

— Практически все в этой статье неправда. Скорее 
всего, Мария, написала письмо под чьим-то «духовным» 
руководством. Вот она пишет, что «одни подались в ка-
толичество». А ведь она сама пришла из католичества, 
мы радовались, что она воцерковляется, дочь свою в 
церковь привела… Возможно, она что-то не поняла в 
духовной жизни. Осуждение никогда не приводило к 
пользе. Мне Марию искренне жаль, я знаю, что у нее 
не все в порядке в семье…

Она обвиняет меня в том, что я проповедовал о 
конце света. Мы обсуждали эту тему, и мне задавали 
вопросы, на которые мною были даны ответы. А гово-
рил я в том смысле, что нужно всегда быть готовыми 
к приходу Христа. Прихода Христа и первые христиане 
чаяли. Мы боимся не конца света, а боимся предстать 
перед Богом неочищенными. Сегодня ведь большинство 
людей живут легкомысленно, не по заповедям. Жить 
нужно трезвенно, со смирением и молитвой, а Мария 
вот пишет, главное — живи сейчас, песенки пой… А о 
каких-то датах конца света я никогда не говорил, ведь 
«О дне же том, или часе, никто не знает, ни Ангелы 
небесные, ни Сын, но только Отец» (Мк. 13, 32).

— Отец Владимир, в письме утверждается, что Вы 
раздавали книги «Война по законам подлости». Эту книга 
выпустило издательство «Православная инициатива», 
которое сегодня поменяло название на «Христианская ини-
циатива». Руководство Белорусской Православной Церкви 
отмежевалось от этой самой «инициативы», а ее руково-
дителю Чертовичу адресовало пастырское увещевание.

— Я эти книги не раздавал. В то время, о котором 
пишет М. Островская, на нашем приходе появилась жен-
щина, кажется, ее звали Тамара Лукинична, у которой в 
семье случилась трагедия. Она потеряла своего совсем 
еще молодого сына. Она попросила у меня разрешения 
в память о почившем сыне раздать книги и листовки. 
Я связался с благочинным — отцом Анатолием Резано-
вичем, который рассказал мне, что она просила на то 
благословения у владыки Гурия и получила его. Поэтому 
я ей не препятствовал раздавать литературу. Да, я брал 
эти книги в руки. На них было написано «Издается по 
благословению митрополита Минского и Слуцкого Фи-
ларета, Патриаршего Экзарха всея Беларуси», а листовки 
были издательства Жировичского монастыря. Что же 
касается «Православной инициативы», то в то время ни 
о каких претензиях или разбирательствах в отношении 
ее не было известно.

— Случалось ли на Вашем прежнем приходе, что 
кто-то агитировал за отказ от паспортов  и карточек 
социального страхования, против ИНН? Какую позицию 
в этих вопросах занимаете Вы?

 — Насколько я знаю, документы есть у всех на том 
приходе. Конечно, документы — паспорт и водитель-
ское удостоверение у меня тоже есть. А вот карточку 
свидетельства государственного социального страхова-
ния я не получал. Почему? А вы помните, что на ней 
написано? И не читали, когда получали? А надо бы 
читать! А написано там: «свидетельство социального 
страхования подлежит обмену в случаях: изменения 
фамилии, имени, отчества, пола…» Скажите, может, 
Господь ошибся, сотворив Вас мужчиной?.. Я не про-
тив карточек и тех удобств, которые они приносят. Но 
ставить свою подпись при получении карточки с таким 
греховным предложением, даже косвенно признавая, 
что перемена пола — это нормальное явление, я отка-

зался. Из социальной службы мне прислали документ, 
в котором предлагалось получить карточку социального 
страхования, а цифровой номер поменять на буквенный, 
если меня это беспокоит. В своем письме я ответил, что 
если такое возможно, желательно, чтобы  буквы совпа-
дали с буквами моего имени. Кроме того, я попросил, 
чтобы отредактировали текст на обратной стороне, 
убрав упоминание про замену пола. Ответа я до сих 
пор не получил.

Это моя позиция, а других я не агитирую.
— Отец Владимир, не знаю, согласитесь ли Вы со 

мной, но мнение священника для его прихожан очень 
много значит.

— При чем тут мое мнение? Мое мнение еще не 
мнение Церкви, не голос Церкви. Может, оно ошибоч-
но, и я не предлагаю его. Я не на все вопросы могу 
ответить, я не прорицатель. Что касается серьезных 
вопросов, то есть мнения тех, кому мы можем пол-
ностью доверять, которые Церковью и прославлены и 
признаны как духоносные. Мнение священника может 
только тогда быть принимаемо прихожанами, если оно 
осолено Духом Святым, который живет в Церкви, и 
славой тех святых отцов, которые признаны Церковью 
святыми: Феофана Затворника, Игнатия Брянчанинова, 
Тихона Задонского, Николая Сербского, Паисия Свято-
горца, Оптинских старцев…

Даже если священника спрашивают по какому-то 
мучащему вопросу, если он обращается к Евангелию или 
же к святым отцам, то поступает разумно и правильно. 
Только тогда слова священника можно принимать к 
исполнению. 

Еще я хотел бы сказать вот что. Прежде чем при-
зывать к спасению души других, стоит увидеть свое 
бедственное положение и стараться исправить себя, а 
не осуждать других, навязывать свое частное мнение. 
Я очень хотел бы, чтобы мое обращение послужило  
объединению церковного общества, а не размежеванию. 

мы связались с Марией Островской, чтобы  уточ-
нить ее позицию. 

Мария Островская:
«за свои слова я отвечу перед Богом».

— Возможно, письмо у меня получилось резким, но 
это наболело. Я ни в коем случае не против старчества 
и не против паломнических поездок. Я против того не-
гативизма, ИНН-фобии и прочего мракобесия, которые 
кое-кто привозит из этих поездок. Я хотела поднять 
серьезнейшую проблему. И сейчас в нашем городе не-
которые люди раздают сомнительные книги и листовки, 
типа «Чина всенародного покаяния», распространяют 
диски о конце света, опасности ИНН и т.п. А я, в свою 
очередь, на ксероксе отпечатываю статьи из «Царкоўнага 
слова», «Духовного вестника», в которых опровергаются 
эти страхи, рассказывается о позиции Церкви и Пат-
риарха по актуальным вопросам, и раздаю знакомым. 
И вроде бы лед тронулся…

Я не жалею, что написала письмо в редакцию, и не 
отказываюсь ни от одного из своих слов. Если бы я 
писала его снова, то все повторила бы слово в слово. 
Я уверена в том, что написала. Недавно меня спросили, 
кто же меня надоумил написать в редакцию «Царкоўнага 
слова», кто благословил на это письмо?.. Никто. Я при-
няла это решение сама. Хотя, поверьте, единомышлен-
ников у меня немало. За свои слова в письме я готова 
отвечать перед Богом.

Записал сергей МаКарЕНКО

Бог нам всем судья
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23 февраля

москва
Святейший Патриарх Алексий II в разговоре с пред-

седателем Совета Федерации Сергеем Мироновым оце-
нил факт провозглашения независимости Косово как 
опасный прецедент, который способен отрицательно 
повлиять на исторические судьбы Европы и мира. От-
вечая на вопросы журналистов, Патриарх подчеркнул, 
что одностороннее признание независимости Косово 
нарушает политический баланс в мире, этот факт может 
подогреть сепаратистские настроения в целом ряде точек 
земного шара. Вновь Святейший Патриарх подчеркнул, 
что европейские политики, которые торопятся признать 
независимость Косово, не представляют себе, что значит 
этот регион для Сербии и сербского народа.

Сергей Миронов продолжил эту мысль и отметил, 
что в настоящее время существует порядка 200 про-
блемных регионов, в которых признание независимости 
Косово станет сигналом для эскалации сепаратизма. Он 
также обратил внимание на то, что впервые после Вто-
рой мировой войны границы европейских государств 
«подвергаются насильственному изменению».

серБия
В ответ на провозглашение независимости Косово 

боснийские сербы также заявили о готовности доби-
ваться независимости и выхода Республики Сербской 
из состава Боснии и Герцеговины. «Если значительное 
число государств-членов ООН, в частности страны 
Евросоюза, признают независимость Косово, то будет 
создан прецедент признания права на самоопределение, 
в том числе и на отделение», — говорится в резолюции, 
принятой парламентом Республики Сербской. Согласно 
документу, в сложившейся ситуации власти республики 
«имеют право организовать референдум, чтобы опре-
делить государственный статус».

Босния и Герцеговина, возникшие после распада 
Югославии, фактически представляют собой конфе-
дерацию, в рамках которой сосуществуют Хорвато-
мусульманская федерация и Республика Сербская. По 
мнению обозревателей, в случае проведения референ-
дума весьма велика вероятность того, что боснийские 
сербы проголосуют за независимость.

По словам премьер-министра Республики Сербской 
Милорада Додика, «признание Косово большим коли-
чеством государств-членов ООН станет подтверждени-
ем появления новых норм и принципов» международ-
ного права. «Мы можем рассматривать одностороннее 
провозглашение независимости (Косово) как сигнал 
о том, что Республика Сербская сможет в будущем 
рассчитывать на такое же право», — сказал Милорад 
Додик, выступая перед парламентариями.

США и страны Евросоюза, поддержавшие отделение 
Косово от Сербии, настаивают на том, что косовский 
случай «уникален» и не может считаться прецедентом 
для других государств. Противоположной точки зрения 
придерживаются в России, где считают, что односторон-
нее провозглашение независимости Косово и ее после-
дующее признание приведут к существенному всплеску 
сепаратизма в разных регионах мира, в том числе и в 
самой Европе.

москва
Первый том энциклопедии «Российская семья» вы-

шел в издательстве Российского государственного со-
циального университета в Москве. Выпуск приурочен 
к началу Года Семьи в России. Всего будет издано 6 
иллюстрированных томов.

Данная энциклопедия содержит описание семейных 
традиций, укладов, обычаев, устоев всех народов Рос-

сии. Собрана уникальная информация о народной пе-
дагогике: балканской, дагестанской, поволжской, сибир-
ской и других. Цель издателей — составить у читателя 
общее представление об институте российской семьи.

24 февраля

венеЦия
В день памяти святого великомученика Феодора 

Стратилата православные верующие впервые после 
разделения Церквей в 1054 году совершили молебен 
у мощей святого Феодора, с XIII века хранящихся в 
Венеции (Италия) в церкви Христа Спасителя.

По окончании молебна настоятель православного 
храма в Венеции обратился к верующим со словом, в 
котором рассказал о подвиге святого Феодора и о важ-
ности личного примера мученичества за Христа именно 
в наше время, когда сознательное исповедание Христа 
Распятого часто заменяется в обществе простой при-
надлежностью к той или иной христианской традиции 
без малейшей готовности принести за свои убеждения 
хотя бы небольшую жертву. В самопожертвовании, 
совершенном Господом, Его апостолами и святыми, 
состоит задача и всякого христианина, независимо от 
исторического периода, в который он живет. «В жизни 
всегда есть место христианскому подвигу», — сказал 
он. По завершении богослужения верующих приветс-
твовал настоятель древней церкви Христа Спасителя 
дон Наталино Бонацца, пригласивший православных 
прихожан и впредь совершать молебны у святых мощей 
великомученика Феодора.

25 февраля

женева
Делегация Русской Православной Церкви приня-

ла участие в заседании Центрального комитета Все-
мирного Совета Церквей, которое проходило 13-20 
февраля. Русскую Православную Церковь в заседании 
представляли представитель Московского Патриархата 
при европейских международных организациях епископ 
Венский и Австрийский Иларион, заместитель предсе-
дателя Отдела внешних церковных связей Московского 
Патриархата протоиерей Всеволод Чаплин и другие.

В ходе заседания Центральный комитет принял 
заявления по целому ряду вопросов мировой обще-
ственно-политической жизни.

В частности, в «Заявлении о демократических про-
цессах выборов» участники заседания выразили сле-
дующую мысль: «Хотя Библия не содержит описания 
определенной политической системы, она указывает, 
что каждая система имеет потенциал как для широ-
кого участия, так и для злоупотребления властью». 
В документе также говорится: «Для того чтобы обес-
печить справедливый, открытый для широкого участия 
и нравственный контекст осуществления власти в 
демократических системах, нужен критический взгляд 
на процессы выборов как часть демократического уп-
равления. Хотя демократия привела к большей степе-
ни свободы и участия людей в своих политических 
системах, в некоторых случаях она была неправильно 
использована таким образом, что ею отрицалось верхо-
венство закона, усугублялась коррупция, и находилось 
политическое оправдание нарушению прав человека. 
Вдобавок имеется растущая тенденция к тому, что 
определенные экономические, бюрократические и ме-
дийные элиты осуществляют значительную власть без 
достаточной отчетности перед демократически из-
бранными властными институтами. Ответственностью 
Церкви является обращение внимания на эти злоупот-
ребления властью».

Говоря о гуманитарной ситуации в Секторе Газа, 
члены ЦК ВСЦ заявили, что «как запуск ракет и взры-
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из редакционной почты

Это письмо было передано через редакцию 
онкобольным детям и их мамам в больницу п. Бо-
ровляны. Вместе с игрушками и книгами для ре-
бятишек. Мы решили опубликовать его и сделать 
достоянием большего круга людей, ведь дети, с той 
или иной степенью тяжести, болеют у всех нас. На 
наш взгляд, письмо полезное, актуальное и очень 
нужное. Публикуем его с согласия автора.

невозможное людям
возможно Богу

здравствуйте, дорогие болеющие детки и их 
мамы!
Пишет вам мама и бабушка, на собственном опыте 

хорошо знающая, что это такое, когда тяжело боле-
ют дети. В этой связи хочу рассказать вам одну из 
своих «детских» историй, исход которой, надеюсь, 
поддержит вас морально и укрепит в вере, потому 
что в тяжкие дни все наши надежды на одного только 
Господа!

В 2000 году у меня родился внук. Еще до его 
рождения врачи запретили дочери рожать, сказав, 
что ребенок родится неполноценным: у него гидро-
цефалия (водянка) мозга, поэтому он будет отставать 
в развитии, у него будет плохая координация рук и 
ног. И много чего еще говорили, за давностью всего 
уж и не упомню. Суть сводилась к тому, что ребенок 
родится ненормальным. Дочь делать аборт категори-
чески отказалась.

Ей ежемесячно стали делать УЗИ. И все девять ме-
сяцев картина не менялась. С начала месяца в страхе 
и тревоге, но с надеждой ждали мы результатов УЗИ, 
а услышав в очередной раз от врачей, что ребенок 
будет неполноценным, не просыхали от слез. И так, 
без преувеличения, каждый месяц. Ни один врач ни 
разу не сказал за все это время не то что обнадежи-
вающих, даже просто утешительных слов.

Конечно, все это время со слезами и без слез я 
усердно молилась Господу, Богородице и всем святым. 
Я понимала, что в этой ситуации могу надеяться 
только на Их помощь! Наступило время родов, дочери 
сделали кесарево сечение, вынули ребенка и тут же 
сделали УЗИ — диагноз подтвердился. 

В роддоме дочь пролежала недели две. За это время 
ей неоднократно предлагали оставить малыша в род-
доме. А сама дочь, выходя на свидание, говорила, что 
взгляд ребенка ненормальный. С тем нас и выписали 
под наблюдение невропатолога. 

С той поры прошло долгих семь лет. Сегодня наш 
мальчик учится в 1-м классе обычной школы, все у 
него в порядке: мозги хорошо соображают, ноги бега-
ют как у всех нормальных детей, руки делают все то, 
что им полагается делать, и так во всем. Единственное, 
чем наш ребенок отличается от других детей, — он 
легко возбудим, и голова у него немного больше, чем 
у его сверстников. И это — все!

Так что я еще раз убедилась, что невозможное 
людям возможно Богу! Поэтому, дорогие мои и дети, 
и мамы, надейтесь на Господа, просите Его помощи и 
не отчаивайтесь. Если Богу будет угодно, Он исцелит 
ваших детей, если же нет (нам неведомы ни дела, ни 
замыслы Его) — примите это без ропота: значит, так 
нужно! Все мы живем ограниченное количество лет, 
один больше, другой меньше, почему — знает толь-
ко один Господь. И еще… Может быть, это горькое 
утешение, но страдание делает человека Человеком! 
Помоги вам всем Господь!

лия

вы террористов-самоубийц, направленные на мирное 
население, так и коллективные санкции против Газы и 
другие действия — создание поселений, блокирование 
дорог, задержания на неопределенный срок и убийства 
без суда, не способствуют и не будут способствовать 
миру». В заявлении говорится, что Центральный комитет 
призывает Церкви-члены ВСЦ «выступать, публично и 
перед своими правительствами, в пользу народа Газы, 
призывая к окончанию блокады и коллективных санкций, 
а также к прекращению огня на основе переговоров».

Также собравшимися была затронута тема глобально-
го потепления и изменения климата. Участники встре-
чи заявили, что «человеческая жизнь и все творение 
испытывают новую угрозу». По их мнению, «измене-
ние климата поднимает экологические, социальные, 
экономические, политические и этические вопросы и 
демонстрирует изломанность отношений между Богом, 
человечеством и творением». Члены Центрального коми-
тета подчеркнули: «Если не будет глубокого изменения 
образов жизни, моделей развития и стремления к эконо-
мическому развитию, человечество не сможет справиться 
с этим вызовом».

В заявлении о кассетных бомбах, особая опасность 
которых состоит в том, что они после боевого исполь-
зования в течение долгого времени остаются на полях 
сражения, принося смерть и страдания мирному насе-
лению, говорится: «Это оружие широкого поражающего 
действия не соответствует двум важным обязательствам 
международного права по защите гражданского насе-
ления во время вооруженного конфликта: во-первых, 
необходимости различия между гражданскими лицами и 
вооруженными участниками боевых действий; и во-вто-
рых, необходимости избегать потерь среди гражданского 
населения, непропорциональных нанесению прямого 
урона противнику».

При обсуждении вопроса, обозначенного как «наша 
религиозная мотивация для достижения примирения в 
конфликтных ситуациях», членами ЦК ВСЦ было отме-
чено: «Мигранты, довольно часто укорененные в религи-
озных традициях и практиках, привносят новые черты в 
общественные дискуссии, которые и обогащают, и броса-
ют вызов установившимся светским моделям жизни. Эти 
новые вызовы находят выражение в интенсивных дебатах 
о роли религии в общественной и политической сферах, и 
в особенности — в противоречии между свободой слова и 
уважением к религиозным символам и ценностям. В этом 
контексте мы поддерживаем озабоченность, выраженную 
в Нидерландах и в других частях мира, по поводу выпуска 
членом голландского парламента фильма против Корана». 
Участники заседания постановили, что Центральный 
комитет «побуждает Церкви-члены активно создавать 
атмосферу глубокого уважения, общения и взаимопонима-
ния в общественной сфере, вовлекая популярных фигур, 
СМИ и других лидеров общин, чтобы делать акцент на 
положительном вкладе, который люди религиозной веры 
вносят в жизнь страны и общины».

Членами ЦК ВСЦ был также затронут вопрос об 
одностороннем провозглашении Косово своей незави-
симости. Епископ Австралийский и Новозеландский 
Ириней (Сербская Православная Церковь), выступив на 
одном из пленарных заседаний, призвал его участников 
поддержать Заявление по поводу провозглашения неза-
висимости Косово и Метохии, принятое на экстренном 
заседании архиереев Сербской Православной Церкви 
19 февраля 2008 года. Сербский иерарх заявил, что 
в свое время поддержал решение правительства Авс-
тралии попросить прощения у коренных жителей кон-
тинента за страдания, причиненные им на протяжении 
истории этой страны. Но, по его словам, тот факт, что 
Австралия одной из первых признала независимость 
Косово, вызывает у него недоумение, так как речь 
идет о неизбежных страданиях другой национальной 
группы — косовских сербов.



радио

1 канал
каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
•  с в я щ е н н и к а  А н д р е я  Л е м е ш о н к а 

(г.Минск);
•  священника Александра  Почепко 

(г. Борисов);
• священника Александра Иванова 

(г.п. Чисть).

1 марта,  суббота
22.30  «свет души» (одновременно 

на канале «культура»)
•  Вселенская мясопустная родитель-

ская суббота (2.03). Беседа со священником 
Алексеем Хотеевым (г. Минск).

• О молитве за усопших. Отрывки из 
творений святителя Филарета Московско-
го, священника Александра Ельчанинова; 
архиепископа Иоанна (Шаховского) Сан-
Францисского.

2 марта,  воскресенье
7.30 «Православная проповедь»
• Как проводить Масленицу?
• О новинках духовной литературы рас-

скажет сотрудник издательства Белорусского 
Экзархата Виктор Попов.

• Из творений Н. Пестова «О ближних».
• Проповедь на воскресное евангельское 

чтение (Мф. 25, 31-46) священника Александ-
ра Шевченко (д. Замосточье, Минский р-н).

«сталіца»
8.00 «Божие слово»
• Неделя о Страшном Суде. Масленица. 

Беседа священника Святослава Левицкого 
(г. Минск)

• Беседа с отцом Сергием Гордуном в 
связи с присуждением ему награды имени 
Константина Острожского.

телевидение
1 марта, суббота
1 канал (Бт)
7.25 «Існасць»
На примере многострадальной Сербии  

будет рассмотрена тема противостояния на-
растающей глобализации. В передаче примут 
участие: митрополит Черногорский и При-
морский Амфилохий (Радович), профессор 
Иван Чарота.

2 марта,  воскресенье
«лад»
7.40 «Благовест»
• О событиях в Косово. Интервью с мит-

рополитом Черногорским и Приморским  
Амфилохием и русскими, проживающими 
в Косово.

• О международной конференции «Религи-
озные традиции как важный фактор современ-
ного миротворчества», прошедшей 26-29.02 в 
Баня-Луке (Босния и Герцеговина)

8.05 «мир  вашему  дому»
Ведущий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)

онт
9.05 «воскресная  пропо-

ведь»
Ведущий — священник Федор 

Повный (г. Минск)
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Цана  ў  розніцу  свабодная.

Внимание!
Наши банковские 

реквизиты изменились!

Православные  Программы
на  Белорусском  радио  и  телевидении

рэдакцыя  пакідае  за  сабой
 права  друкаваць  аўтарскія

матэрыялы  ў  парадку
абмеркавання,

не  падзяляючы  пункту
гледжання  аўтараў.  рукапісы

не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

Паломнический  отдел
минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
7–10.03 Православные святыни Польши
3–10.04, 24.04–1.05 Святая Земля
18–25.05 Прага-Венеция-Лорето-Ланчано-Бари-
рим-Ватикан-Вена
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы

Паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
Беларусь:
1.03 Слуцк-Грецк                      9.03 Жировичи-Сынковичи
2.03 Барань-Жодино                 16.03 Полоцк-Логойск
2.03 Ляды-Станьково                 22.03 Гродно-Мурованка
8.03 раков-Мурованка-Лида        22-23.03 Каменец-Кобрин

россия и украина:
6–10.03 Дивеево-Муром-Санаксары
7–10.03 Санкт-Петербург-Вырица
14–17.03 Москва-Троице-Сергиева лавра
21–24.03 Киев-Даневка-Чернигов
28–31.03 Оять-Лодейное Поле

272-11-96  272-06-45 адрес: Минск, ул. Космонавтов, 24

в оБнинске завершился
III международный

сретенский Православный 
киноФестиваль «встреча».

Гран-при фестиваля получил рос-
сийский документальный фильм 

«Хрустальный мальчик» режиссера 
Александра Тяпова. В номинации «За 
лучший анимационный фильм» была 
награждена картина «Твой крест» ре-
жиссера Станислава Подивилова. Пер-
вую премию в номинации «За лучший 

документальный фильм» получила кар-
тина режиссера Владимира Кривцуна 
«Небесный воин». А лучшим игровым 
фильмом стала работа Резо Чхеидзе 
«Свеча с Гроба Господня».

В конкурсной программе было пред-
ставлено 50 документальных, игровых, 
анимационных и телевизионных филь-
мов из России, Германии, Польши, Авс-
тралии, Венгрии, Беларуси, Грузии и 
других стран. Еще 20 фильмов были 
показаны вне конкурса.


